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Рассмотрели  вопросы  
сотрудничества 

Глава государства принял предсе-
дателя Совета старейшин Органи-
зации тюркоязычных государств 
Бинали Йылдырыма. Стороны рас-
смотрели вопросы дальнейшего 
расширения многостороннего со-
трудничества в рамках органи-
зации,  сообщает пресс-служба 
главы государства.

Даны  конкретные  поручения
В стране усилят меры по эконо-
мии энергоресурсов, включая уста-
новку энергосберегающего обору-
дования, обновление котельных, 
использование зеленой энергии в 
соцучреждениях и теплоизоляцию 
домов. Соответствующие поруче-
ния даны Президентом на презен-
тации по повышению энергоэф-
фективности.

К  юбилею  Победы
Шавкат Мирзиёев подписал указ о 
подготовке и достойном праздно-
вании 80-й годовщины Победы во 
Второй мировой войне и Дня па-
мяти и почестей. Ветеранам войны 
и труженикам тыла окажут матери-
альную и моральную поддержку, а 
также вручат юбилейные медали.

Стихи  для  зала  Корана
Восемь шелковых ковров готовятся 
украсить стены зала Корана, рас-
положенного в Центре исламской 
цивилизации в Узбекистане. Они 
отражают стихи, взятые из мусхафа 
Усмана. Тексты стихов на них раз-
мещены на нескольких иностран-
ных языках с помощью специаль-
ных QR-кодов, сообщает пресс-
служба Центра.

Будет  производиться  впервые
Предприятие по производству се-
тевого полиэтилена  создано со-
вместно с китайской компанией 
Yunnan Xinchengpeng Polymer 
Technology. Ежегодная потреб-
ность внутреннего рынка в 25-30 
тысяч тонн будет покрыта местной 
продукцией за счет производства 
продукта, которого ранее в стране 
не было, сообщает пресс-служба 
Шуртанского газохимического 
комплекса.

КОНФЕРЕНЦИИ»

По данным Генпрокуратуры, после 
введения запрета количество наруше-
ний сократилось на 60%. Экологи отме-
чают, что это результат не только ужесто-
чения наказаний, но и повышения об-
щественного контроля. Граждане стали 
активнее сообщать о случаях уничто-
жения деревьев, требовать наказания 
винов ных и защищать зеленые зоны.

Тем не менее, деревья продолжают 
вырубать, часто под предлогом санитар-
ной обрезки или благоустройства терри-
торий. 

 Активную гражданскую позицию 
проявили жители 11 квартала Учтепин-
ского района Ташкента. Они выиграли 
пять судебных исков против незаконных 
строек. Тем самым жители не позволили 
вырубить деревья и защитили право на 
благоприятную среду проживания.

— Граждане все активнее выступают 
за сохранение зеленых зон. Но бизнес 
идет напролом, ищет лазейки в законах, 
захватывает каждый клочок земли ря-

дом с многоэтажками. Делается 
это вопреки воле жителей, в на-
рушение законов и действую-
щего моратория. Поэтому окон-
чательную точку в борьбе ста-
вить рано, — говорит жительница  
11 квартала, активист Ирина Гре-
бенюк.

В этом районе предприни-
матели заинтересовались уни-
кальной зеленой зоной между 
домами № 9—15. Экологи под-
тверждают, что подобных мест в 
столице осталось очень мало. Со-
гласно законодательству, участок 
может получить статус обще-
ственного парка, на территории 
которого запрещена любая хозяйствен-
ная деятельность. Жители намерены 
официально оформить этот статус.

В зеленой зоне растет около 200 де-
ревьев ценных пород, в том числе вне-
сенных в Красную книгу. Специали-
сты Ботанического сада и Минэкологии 

пришли к выводу, что застройка этого 
участка приведет к их уничтожению.

Судебные решения помогли не допу-
стить строительства оздоровительного 
центра и трехэтажного детского сада. 

Жители отмечают, что защитить зеле-
ные зоны удалось благодаря поддержке 
правозащитника Алишера Насимова и 

эковолонтера Никиты Лемешко, адми-
нистратор группы «Защитим природу 
вместе». Помощь оказали также эко-
логи Акмаль Расулов, Лазиз Хасанов и 
Баракабек Нуруллаев. По мнению ак-
тивистов, чтобы остановить хаотичную 
застройку и защитить зеленые зоны, 
необходимо усовершенствовать градо-
строительное законодательство.

— Нужно запретить точечную за-
стройку рядом с многоквартирными 
домами, особенно в зеленых зонах. 
Следует аннулировать решения хоки-
мов о выделении участков в прошлые 
годы и запретить передавать их пред-
принимателям. Помимо интересов 
бизнеса есть права граждан на здо-

ровую среду проживания. С точки зре-
ния экологии мы стоим у критической 
черты. Если бездействовать, скоро пе-
рейдем точку невозврата, — подчерки-
вает Ирина Гребенюк.

Ксения НАДЕЖДИНА

С начала года в Узбекистане 
было вырублено почти  
900 деревьев. И это  
несмотря на действующий 
в стране мораторий  
на вырубку и ужесточение 
наказаний. В каждом случае 
виновные привлекались  
к ответственности,  
однако полностью  
остановить незаконную 
вырубку пока не удается.

Зеленые дворы Ташкента:
заботимся и сохраняем

ЭКОЛОГИЯ И МЫ »

12 11

Женщины и девушки, проживающие в нашей стране, 
могут обратиться по поводу социально-правовых 

проблем на короткий номер телефона доверия 12 11 

Федерации проф союзов
Узбекистана.

Научный 
и академический мост
между Азербайджаном

и Узбекистаном
не просто организация, а сила,

объединяющая людей

Профсоюз —

В работе конференции приняли участие руководство 
Министерства спорта, Национального олимпийского ко-
митета, представители Федерации водного спорта, глав-
ные тренеры национальных сборных, а также делегаты из 
регионов.

Председатель Федерации Кудратилла Рафиков под-
робно остановился на задачах, обозначенных на видеосе-
лекторном совещании под председательством Президента 
13 февраля, и мерах, направленных на их выполнение. Он 
подчеркнул, что в этом году в Ташкенте запланировано 
проведение ряда международных соревнований, что ста-
нет важным этапом в развитии водного спорта в стране.

В ходе встречи обсуждались вопросы укрепления ис-
полнительных органов Федерации, популяризации вод
ных видов спорта, усиления информационнопропаган-
дистской работы, а также подготовки национальной сбор-
ной Узбекистана к Олимпийским играм 2028 года. Главные 

тренеры представили доклады о 
текущем состоянии подготовки 
спортсменов к предстоящим меж-
дународным соревнованиям и обо-
значили стратегические цели на 
ближайшие годы.

Одним из ключевых пунктов 
повестки стали выборы первого за-
местителя и заместителей предсе-
дателя Федерации водного спорта, а также новых членов 
исполкома и контрольноревизионной комиссии. Кроме 
того, председатели территориальных советов Федерации 
профсоюзов Узбекистана были утверждены в качестве ре-
гиональных представителей Федерации водного спорта.

Завершая работу конференции, Кудратилла Рафиков 
представил инициативы, направленные на дальнейшее 
развитие водных дисциплин, расширение спортивной ин-

фраструктуры и повышение конкурентоспособности узбе-
кистанских спортсменов на мировой арене.

Обсуждение прошло в критикоаналитическом фор-
мате: участники детально рассмотрели планы на будущее, 
обозначили приоритетные направления деятельности 
и утвердили стратегические решения, направленные на 
успешное развитие водного спорта в Узбекистане.

Гулрух ОДАШБОЕВА

ВОДНЫЙ СПОРТ В УЗБЕКИСТАНЕ: КУРС НА РАЗВИТИЕ
В стране продолжается активное развитие спортивного движения, в 

том числе водных видов спорта. На конференции, организованной Федера-
цией водного спорта Узбекистана, рассмотрены ключевые вопросы, свя-
занные с реализацией задач, поставленных главой государства, а также 
перспективные направления дальнейшего роста и популяризации этого 
направления.

КАК ЖИВЕШЬ, ПЕРВИЧКА?»

2 СТР.

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО »

3 СТР.
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В РАБОЧЕМ РЕЖИМЕ

СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО » ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ 1211 »

Одной из таких историй стал случай Нуриддина Ахме-
дова, жителя Сергелийского района Ташкента, у которого 
шестеро детей. Его сын является инвалидом I группы. По за-
кону, лицам с ограниченными возможностями полагается 
единовременная материальная помощь. Однако его обра-
щения в районный хокимият и махаллинский сход граж-
дан остались без внимания. Должностные лица махаллин-
ского комитета отказались предоставить помощь, ссылаясь 
на различные предлоги.

Нуриддин Ахмедов обратился на горячую линию 1211 с 
просьбой о содействии в получении помощи. После рас-
смотрения его дела Фондом «Саховат ва кумак» была про-
изведена единовременная выплата в размере 14 милли-
онов сумов на восстановление здоровья его сына, а также 
предоставлена материальная помощь в размере 455 тысяч 
сумов.

Другой случай касается 53летней Ольги Туйкиной, ин-
валида I группы. Женщина оказалась на улице после того, 
как ее старший брат продал дом после смерти матери и 
уехал за границу. Ситуация временно улучшилась, когда 
Ольга вышла замуж и родила ребенка, но счастливая се-
мейная жизнь не сложилась. Муж и свекровь уехали в Рос-
сию, не оставив ей ничего. Оставшись без крыши над голо-
вой, она скиталась по квартирам и жила у знакомых. Ее не-
однократные обращения в хокимият Яшнабадского района 
с просьбой о помощи в решении жилищного вопроса оста-
вались без ответа.

По совету знакомой Ольга обратилась на горячую линию 
1211. Результат не заставил себя долго ждать: хокимият Яш-
набадского района предоставил ей и ее дочери двухком-
натную квартиру в жилом массиве Панельный.

Журналистская группа посетила дом, где сейчас прожи-
вает Ольга Туйкина. В беседе она выразила глубокую благо-
дарность Федерации профсоюзов Узбекистана за оказан-
ную помощь.

— Теперь у меня есть крыша над головой. Если бы не со-
трудники отдела по работе с обращениями, я бы до сих пор 
обивала пороги различных учреждений, — сказала она.

Гули МАХКАМОВА

Горячая линия Федерации профсоюзов Узбе-
кистана стала важным инструментом для 
решения проблем граждан, чьи обращения по 
разным причинам остаются без ответа. Со-
трудники отдела по работе с обращениями 
уделяют особое внимание каждому случаю, с 
которым к ним обращаются люди.

Право на поддержку:
истории тех, кому помогли

В Ташкентском экономи-
копедагогическом инсти-
туте состоялось учредитель-
ное собрание по созданию 
первичной проф союзной ор-
ганизации. В вузе трудятся 
около 190 человек, включая 
профессоров, преподавате-
лей и технический персонал.

Большинством голосов из-
браны семь членов профсо-
юзного комитета, председа-
телем которого стал Фарход 
Жумаев.

— Профком будет уделять 
особое внимание повыше-
нию квалификации препода-
вателей, систематической перепод-
готовке кадров, а также разработке 
программ, направленных на соци-
альноэкономическую защиту специ-
алистов, особенно молодежи, — от-
метил Фарход Жумаев. — Кроме того, 
мы начнем проводить духовнопро-
светительские мероприятия, спор-
тивные соревнования и мероприя-
тия, направленные на рациональное 
использование свободного времени 
коллектива.

Ташкентский экономикопедаго-
гический институт готовит специ-
алистов в таких областях, как эко-
номика, вычислительная техника, 
иностранные и родной языки, лите-
ратура, педагогика и психология, до-
школьное и начальное образование, а 
также преподавателей истории и фи-
зической культуры.

— У нас преподают опытные про-
фессора и преподаватели, — расска-
зывает ректор института Шакарбой 
Жоникулов. — В распоряжении сту-
дентов богатая библиотека и про-
сторный читальный зал. Для подго-
товки к занятиям созданы учебные 
аудитории и компьютерные классы с 
доступом к интернету.

Институт поддерживает тесное со-
трудничество с высшими учебными 
заведениями России, Турции, Казах-
стана, Чехии, Азербайджана и других 
стран. У нас учреждена единовремен-
ная стипендия ректора для творче-
ских студентов. Наиболее активным 
студентам предоставляются гранты, 
а те, кто образцово учился в течение 
года, освобождаются от оплаты кон-
тракта на следующий учебный год.

Фатхулла ИЗЗАТОВ

Следует отметить, что с 2023 года 
Республиканскую трехстороннюю 
комиссию возглавляет Федерация 
профсоюзов Узбекистана. За этот 
период проделана значительная 
работа по укреплению социального 
партнерства, совершенствованию 

трудового законодательства и вне-
дрению принципов достойного 
труда.

На заседании был проведен 
анализ деятельности Трехсторон-
ней комиссии в 2024 году. Профсо-
юзные инспекции осуществили 
общественный контроль в 4 397 
организациях. В результате рас-
смотрения 6 105 обращений были 
восстановлены права почти 106 ты-
сяч граждан, а в пользу работников 
взыскано 108,5 млрд сумов.

Вопросы охраны труда также на-
ходились в центре внимания. В рам-
ках мероприятий по созданию без-
опасных условий на производстве 
устранено 2 676 нарушений. Кроме 
того, нормы по усилению социаль-
ной защиты работников пересмо-

трены во всех коллективных 
договорах, отраслевых и тер-
риториальных соглашениях 
с учетом требований нового 
Трудового кодекса и Гене-
рального коллективного со-
глашения. Часть из них была 

принята заново, другие — обнов-
лены и дополнены.

В рамках заседания участники 
обсудили выполнение в 2024 году 
Генерального коллективного согла-
шения по социальноэкономиче-
ским вопросам на 2023–2025 годы 
между Кабинетом Министров, Фе-
дерацией профсоюзов и Конфеде-
рацией работодателей Узбекис
тана. Одновременно началась ра-
бота над проектом Генерального 
коллективного соглашения на 
2026–2028 годы.

— В целях выполнения Гене-
рального коллективного согла-
шения проведена значительная 
работа, — отметил заведующий 
отделом по защите социальноэко-
номических интересов трудящихся 

Федерации профсоюзов Узбекис
тана Махмуджон Исаев. — Особое 
внимание уделяется развитию эко-
номики, промышленного произ-
водства и предпринимательства.

По итогам 2024 года валовой 
внутренний продукт (ВВП) страны 
составил 1 454 573,9 млрд сумов, уве-
личившись на 6,5% по сравнению с 
2023 годом. Темпы роста в различ-
ных отраслях распределились сле-
дующим образом:

промышленный сектор — 6,8%;
сельское, лесное и рыбное хо-

зяйство — 3,0%;
строительная отрасль — 8,8%;
сфера услуг — 7,7%.
ВВП на душу населения соста-

вил 39 131,4 тыс. сумов (эквивалент  
3 092,7 доллара США), а его реаль-
ный темп роста достиг 4,4%.

В течение года реализовыва-
лись мероприятия, направленные 
на обеспечение правовой защиты 
работников. Было рассмотрено бо-
лее 250 проектов нормативнопра-
вовых актов в социальнотрудовой 
сфере, по которым внесены пред-
ложения. Важным достижением 
стало ратифицирование пяти кон-

венций Международной организа-
ции труда (МОТ) — № 95, 132, 155, 156 
и 175.

Также в 2024 году принимались 
меры по повышению реальных до-
ходов населения. По данным Центра 
экономических исследований и ре-
форм, благодаря созданию рабочих 
мест, поддержке предприниматель-
ства и эффективному использова-
нию земельных ресурсов реальные 
доходы населения увеличились на 
10,7%, достигнув в среднем 2,1 млн су-
мов на душу населения в месяц.

Одним из ключевых вопросов 
заседания стало выполнение до-
рожной карты на 2024–2025 годы 
в рамках Страновой программы по 
достойному труду в Узбекистане 
на 2021–2025 годы, разработанной 
сов местно с Международной орга-
низацией труда.

Работа по реализации про-
граммы включает совершенство-
вание национального трудового 
законодательства в соответствии 
с международными стандартами, 
расширение возможностей трудо
устройства для молодежи, жен-
щин и уязвимых слоев населения, 
а также укрепление социального 
диалога и институционального по-
тенциала социальных партнеров.

В ходе заседания также утверж
ден состав рабочей группы по раз-
работке проекта Страновой про-
граммы по достойному труду в Уз-
бекистане на 2026–2030 годы.

По всем рассмотренным вопро-
сам приняты соответствующие ре-
шения с учетом высказанных мне-
ний и предложений.

Мухаббат УРМАНБЕКОВА,
руководитель пресс-службы 

Федерации профсоюзов 
Узбекистана

В Федерации профсоюзов Узбекистана состоялось очередное заседание Республиканской трехсторонней комиссии по соци-
ально-трудовым вопросам, на котором рассмотрены ключевые вопросы, касающиеся социального диалога, защиты трудовых 
прав и реализации национальных программ в сфере занятости.

Обсуждены актуальные вопросы 
социально-трудовой сферы

КАК ЖИВЕШЬ, ПЕРВИЧКА? »

Первый шаг сделан,
что дальше?

не просто организация, а сила,
объединяющая людей

Профсоюзные комитеты вузов страны последовательно защищают 
конституционные права преподавателей и студентов, создают спра-
ведливые условия труда, решают вопросы трудоустройства, способ-
ствуют повышению доходов работников, участвуют в составлении 
коллективных договоров и контролируют их выполнение.

В АО «Узбекский комбинат технологических ме-
таллов» состоялась учредительная конференция 
по созданию первичной профсоюзной организации, 
а также прошли выборы ее председателя. Это зна-
чимое событие для коллектива предприятия, на-
правленное на защиту трудовых прав и улучшение 
условий работы сотрудников.

Перед конференцией представи-
тели Республиканского совета профсо-
юза работников металлургической и 
машиностроительной отраслей про-
мышленности провели разъяснитель-
ную работу с коллективом комбината. 
Работникам подробно рассказали о де-
ятельности профсоюзов, их роли в за-
щите прав трудящихся, а также соци-
альных гарантиях, предусмотренных 
коллективным договором. В результате 
1 300 специалистов изъявили желание 
вступить в профсоюз.

В ходе учредительной конференции 
заместитель председателя Республи-
канского отраслевого совета Шоикром 
Исроилов рассказал о деятельности 
профсоюзов в решении социальных 
вопросов, их значении для работников 
и экономики страны. Он также ответил 
на вопросы делегатов.

Затем состоялись выборы предсе-
дателя первичной профсоюзной орга-
низации, которые проходили на аль-
тернативной основе. По итогам голосо-
вания из трех кандидатов на этот пост 
был избран Шерзод Ахмедов, который 
поблагодарил коллектив за оказанное 
доверие и подчеркнул важность ответ-
ственного отношения к труду.

— Чтобы улучшить условия труда и 
качество жизни наших работников, мы 
должны принимать решения, основан-
ные на знаниях и опыте, — отметил он. 
— Профсоюз — это не просто органи-
зация, а сила, объединяющая людей в 
стремлении к лучшему.

Первичная профсоюзная органи-
зация комбината намерена уделять 
особое внимание образовательным 
программам для сотрудников, по-
вышению их квалификации, а также 

созданию благоприятных условий 
труда.

АО «УзКТМ» играет ключевую роль 
в металлургической отрасли Узбекис
тана. Комбинат был создан в соответ-
ствии с Постановлением Президента 
Республики Узбекистан от 20 мая 2024 
года № 182 «О мерах по формирова-
нию сырьевой базы и организации до-
бычи полезных ископаемых, имеющих 
важное промышленное значение». Се-
годня предприятие активно развива-
ется, объединяя усилия для защиты 
трудовых прав и благополучия сотруд-
ников. В ближайшей перспективе на 
комбинате будет создано 2 000 новых 
рабочих мест.

Аъло АЛАУТДИНОВА,
председатель Ташкентского

регионального совета профсоюза
«Узметмашсаноат»

Профсоюз —
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КАКИЕ МЕРЫ ДОЛЖЕН 
ПРИНЯТЬ РАБОТОДАТЕЛЬ 

ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ РАБОТНИКА,
С КОТОРЫМ ПРЕКРАЩАЕТСЯ 

ТРУДОВОЙ ДОГОВОР?
Статья 97 Трудового кодекса регла-

ментирует обязанности работода-
теля в области занятости и трудо-
устройства работников.

Работодатель обязан пред-
ложить работнику другую ра-
боту в случаях, когда трудо-
вой договор расторгается по 
следующим основаниям:

• отказ работника от 
перевода на иную долж-
ность по состоянию здо-
ровья в соответствии с ме-
дицинским заключением 
и отсутствие соответству-
ющей вакансии у работо-
дателя (ч. 2 ст. 143 ТК);

• изменение численно-
сти или штата работников, 
вызванное изменением тех-
нологии, сокращением объе-
мов производства или иных ра-
бот (п. 2 ч. 2 ст. 161 ТК);

• несоответствие работника зани-
маемой должности вследствие недо-
статочной квалификации;

• восстановление на прежней долж-
ности другого работника, ранее выпол-
нявшего эту работу (п. 2 ч. 1 ст. 168 ТК);

• нарушение правил приема на ра-
боту не по вине работника, если устра-
нить это нарушение невозможно (п. 4 
ч. 1 ст. 168 ТК);

• наступление обстоятельств, не за-
висящих от работника, которые пре-
пятствуют продолжению трудовых от-
ношений (например, лишение допуска 
к государственной тайне или лицен-
зии на выполнение определенной ра-
боты) (п. 5 ч. 1 ст. 168 ТК);

• возвращение депутата или члена 
Сената Олий Мажлиса на прежнюю 
должность после истечения срока пол-
номочий или роспуска законодатель-
ного органа;

• смена собственника организации. 
В этом случае расторжение договора 
возможно только в отношении руко-
водителей организации, их замести-
телей и главного бухгалтера (п. 1 ч. 1 ст. 
489 ТК).

Если работодатель не предложил 
работнику иную работу при наличии 
такой возможности, это может стать 
основанием для восстановления ра-
ботника на прежней должности и 
привлечения работодателя к адми-

нистративной ответственности (ста-
тья 49 КоАО).

КАКУЮ РАБОТУ НЕОБХОДИМО 
ПРЕДЛОЖИТЬ?

Работодатель должен в первую оче-
редь предложить работнику работу, 
соответствующую его специальности 
и квалификации. Если такой вакан-
сии нет, может быть предложена дру-
гая работа в организации, даже если 
она ниже по должности или уровню 
оплаты (ч. 1 ст. 144 ТК).

Если трудовой договор расторгается 
по причине недостаточной квалифи-
кации работника, необходимо пред-
ложить менее квалифицированную 
работу по его специальности. При от-
сутствии такой вакансии можно пред-
ложить любую другую работу (ч. 4 ст. 
144 ТК).

Если работнику противопоказана 
его текущая работа по состоянию здо-
ровья, в соответствии с медицинским 
заключением работодатель обязан 
предложить ему должность, соответ-
ствующую его состоянию здоровья и 
имеющейся квалификации (ч. 5 ст.  
144 ТК).

При отсутствии вакансий постоян-
ного характера работодатель обязан 
предложить работнику временную ра-

боту по срочному трудовому договору 
(ч. 6 ст. 144 ТК).

Если вакансий нет вовсе, об этом 
необходимо уведомить работника. 
Прекращение трудового договора бу-
дет правомерным, если:

• у работодателя нет вакантных 
мест или работы, соответствую-

щей состоянию здоровья работ-
ника;

• работник отказался от 
предложенной вакансии;

• работника невозможно 
перевести на другую долж-
ность изза несоответствия 
квалификационным тре-
бованиям (ч. 7 ст. 144 ТК).

КАК ОФОРМИТЬ
 ПРЕДЛОЖЕНИЕ 

ВАКАНСИИ?
Хотя закон не требует 

обязательного письменного 
оформления предложения о 

переводе, в случае трудового 
спора работодателю необхо-

димо доказать, что такое предло-
жение было сделано. Поэтому ре-

комендуется оформлять уведомле-
ние в письменном виде.

В уведомлении укажите перечень 
имеющихся вакансий с указанием 
должностей и размеров заработной 
платы. Документ должен быть подпи-
сан руководителем или иным уполно-
моченным лицом.

Работнику нужно вручить уведом-
ление под подпись. Если он отказыва-
ется его получать, составьте акт в при-
сутствии свидетелей.

Фиксация отказа от вакансий может 
быть выполнена следующими спосо-
бами:

• запись на уведомлении: «Отказы-
ваюсь от перевода на предложенные 
вакансии»;

• заявление работника об отказе от 
предложенной работы: «Предложение 
о переводе на другую работу получил, 
отказываюсь»;

• составление акта с участием сви-
детелей о том, что работник отказался 
принять предложение.

Отказ работника от перевода на 
предложенные вакансии является ос-
нованием для прекращения трудового 
договора на общих основаниях.

Гузалья РЗАЕВА,
заведующая отделом по работе

 с обращениями граждан 
Инспекции труда  Федерации 

профсоюзов Узбекистана

Обязанности работодателя в области 
занятости и трудоустройства работников

Еще в конце XIX — начале XX века обе 
страны начали формировать свои обра-
зовательные системы, используя опыт 
русскомусульманских школ. В совет-
ский период сотрудничество значительно 
расширилось: университеты и научноис-
следовательские инс титуты Азербай
джана и Узбекистана активно взаимодей-
ствовали, что привело к укреплению на-
учного и образовательного потенциала.

Советская эпоха стала основой для 
глубоких связей между вузами двух 
стран. Обмен студентами, совместные 
исследования, единые стандарты подго-
товки специалистов — все это позволило 
Азербайджану и Узбекистану развивать 
ключевые отрасли, такие как нефть, газ, 
сельское хозяйство и текстильная про-
мышленность.

С распадом СССР Азербайджан и Уз-
бекистан продолжили развивать свои 
отношения в образовательной сфере. Се-
годня академическое сотрудничество 
включает в себя множество направле-
ний: двусторонние программы, обмен 
студентами, совместные научные ис-
следования и культурные проекты.

Одной из ключевых 
форм взаимодействия 
стали программы двой-
ного диплома. Ведущие 
университеты Азербай
джана, такие как Бакин-
ский государственный 
университет (БГУ), госу-
дарственный экономиче-
ский университет (UNEС) 
и Азербайджанский тех-
нический университет 
(АзТУ), сотрудничают со 
многими вузами Узбе-
кистана. Эти программы 
дают студентам возмож-
ность получить дипломы 
международного уровня и 
обучаться в обеих странах.

Обмен студентами стал важным ин-
струментом для укрепления культурных 
и научных связей. Молодежь имеет уни-
кальную возможность не только изу чать 
новые дисциплины, но и погружаться 
в культуру другой страны, что способ-
ствует межкультурному пониманию и 
развитию.

Научное сотрудничество между уни-
верситетами двух стран охватывает 
широкий спектр направлений, вклю-
чая технологии, энергетику, экологию 
и сельское хозяйство. Например, Азер-
байджанский государственный уни-
верситет нефти и промышленности со-
вместно с университетом нефти и газа 
имени И. Губкина проводит исследова-
ния в области альтернативной энерге-
тики.

Большую роль играет и организация 
международных симпозиумов и конфе-
ренций. Эти мероприятия способствуют 
обмену опытом между учеными, обсуж-
дению современных вызовов и поиску 
эффективных решений. Особое внима-
ние уделяется общему историческому 
и культурному наследию тюркских на-
родов, что способствует интеграции 
тюркского мира.

Сохранение языка и культуры явля-
ется важным направлением взаимо-
действия. В университетах обеих стран 
функционируют кафедры тюркологии, 
которые разрабатывают учебные мате-
риалы, изучают тюркские языки и соз-
дают платформы для преподавания 
азербайджанского и узбекского языков. 
В рамках совместных проектов БГУ и 
Ташкентский государственный универ-
ситет проводят исследования по куль-
туре и языкам тюркских народов.

Кроме того, проводятся культурные 
фестивали и дни дружбы, которые по-

зволяют студентам лучше узнать тради-
ции друг друга. Это способствует укреп
лению взаимопонимания между моло-
дежью двух стран.

Сотрудничество Азербайджана и Уз-
бекистана в области стартапов и инно-
ваций становится новым этапом взаи-
модействия. Университеты организуют 
форумы, конкурсы и хакатоны, где сту-
денты представляют свои проекты. С по-
мощью университетских технопарков и 
инкубаторов инновационные идеи пре-
вращаются в реальные технологии.

Образовательное и научное пар-
тнерство между Азербайджаном и Уз-
бекистаном не ограничивается только 
историческими связями. Оно вклю-
чает в себя современные проекты, на-
правленные на достижение новых вы-
сот. Сотрудничество способствует не 
только интеграции тюркского мира, 
но и укреплению стратегического пар-
тнерства, создавая возможности для 
будущих поколений.

Расширение взаимодействия в обра-
зовательной сфере позволит еще глубже 
укрепить дружеские отношения между 
нашими странами и открыть новые го-
ризонты для научного и культурного 
развития.

Метанет ХУДИЕВА,
преподаватель азербайджанского 

языка Ташкентского  государственного 
университета  востоковедения

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО »

Научный и академический мост
между Азербайджаном и Узбекистаном

После обретения независимости Азербайджан и Узбекистан зна-
чительно укрепили свои дружественные и братские отношения, 
опираясь на богатое историческое наследие. Образовательное и на-
учное сотрудничество стало одной из ключевых сфер взаимодей-
ствия между двумя странами, позволяя объединить традиции про-
шлого и вызовы современности.

ЮРИДИЧЕСКИЕ КОНСУЛЬТАЦИИ »

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ АКЦИЯ »

ЖЕНСКАЯ ТЕТРАДЬ »

Жительница махалли «Янгиабад» 
Нозигуль Хасанова тоже сумела изме-
нить свою жизнь:

— Я начала свое дело, взяв кредит 
в 100 миллионов сумов. Открыла не-
большую швейную мастерскую и на-
няла трех женщин. Теперь наша семья 
больше не нуждается в пособиях, и я 
горжусь тем, что приношу пользу об-
ществу. Все это стало возможным бла-
годаря поддержке, которую мне предо-
ставила «женская тетрадь».

Такие истории сегодня можно услы-
шать от тысяч женщин Бухарской об-
ласти. Реализуемые реформы, направ-
ленные на поддержку женщин через 
систему «женская тетрадь», способ-
ствуют укреплению их социального 
статуса, повышению уверенности в 
своих силах и финансовой независи-
мости.

Улучшение социального и экономи-
ческого положения женщин, защита 
их прав, решение насущных проблем 
— это непрерывный процесс. Нет со-
мнений, что шестой этап инициативы 

«женская тетрадь» принесет благопо-
лучие многим жительницам области.

Во всех городах и районах дей-
ствуют штабы, контролирующие ра-
боту рабочих групп и секторов «махал-
линской семерки». Особое внимание 
при внесении в списки уделялось вы-
явлению социальных проблем жен-
щин старше 30 лет.

В ходе опросов, проведенных в 443 689 
домах в 544 махаллях региона, собраны 
данные о социальном статусе более  
471 000 женщин. На основе их потребно-
стей «махаллинская семерка» формирует 
шесть категорий поддержки, помогая ка-
ждой женщине найти путь к финансовой 
самостоятельности.

Эта работа имеет огромное значе-
ние: она не только повышает социаль-
ный статус женщин, но и позволяет 
своевременно принимать меры для их 
поддержки.

Сардор ЭРГАШЕВ,
заведующий отделом соцзащиты 

Бухарского  областного совета 
Федерации профсоюзов Узбекистана

Акция объединила сотрудников об-
ластного совета профсоюза работни-
ков государственных учреждений и 
общественного обслуживания, акти-
вистов первичных профсоюзных орга-
низаций и волонтеров. Их участие еще 
раз подтвердило: забота о здоровье лю-
дей – это не просто слова, а реальное 
проявление отзывчивости и милосер-
дия.

— Каждая капля крови может спасти 
жизнь – это не просто красивые слова, 
а наша реальность, — отметил главный 
инспектор по трудовому праву Респуб
ликанского совета профсоюза работ-
ников здравоохранения Озод Адилов. 

— В донорском движении все актив-
нее участвует молодежь. Донорство не 
только не вредит организму, но и спо-
собствует его оздоровлению, улуч-
шая работу кровеносной системы. Это 
благородный поступок, ведь сданная 
кровь помогает спасти жизни пациен-
тов с тяжелыми заболеваниями.

Благотворительная акция уже стала 
доброй традицией. Донорские пункты 
организуются в удобных для населе-
ния местах, а участие в них доступно 
каждому. Ведь, помогая другим, мы де-
лаем мир лучше.

Бибигуль МУРТАЗАЕВА

— Меня включили в «женскую тетрадь», и это стало началом боль-
ших перемен в моей жизни, — рассказывает жительница махалли 
«Кайрагоч» Шафирканского района Вазира Хусниддинова. — Я полу-
чила швейную машинку, о которой давно мечтала. Это дало мне воз-
можность самостоятельно обеспечивать свою семью. Любимое дело 
и стабильный доход делают человека более уверенным в себе.

В Центре переливания крови прошла благотворительная акция  
«Я — донор», приуроченная ко Дню детей, больных онкологическими 
заболеваниями. Инициаторами выступили Сурхандарьинский об-
ластной совет Федерации профсоюзов Узбекистана и совет профсо-
юза работников здравоохранения.

«Мне больше не нужна помощь»

Донорство — благородная миссия
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ООН рискует утратить свою значимость

Трамп: Зеленский довел Украину
до разрушения

В США обстреляли автосалон Tesla

Япония делает ставку на атомную энергетику

Лазерная камера для слежки за спутниками

Международная
ОРБИТА

По материалам международной прессы

НАШИ ИНТЕРВЬЮ »

Наш разговор с Зульфикаром 
Джалаловичем — о правде жизни 
в кадре и за его пределами, поиске 
ответов на вопросы, волнующие ум 
и сердце.

— Сегодня все чаще общество 
тревожит проблема подмены ду-
ховных ценностей на дешевый 
ширпотреб, распространение псев-
до-идеалов. Способно ли киноис-
кусство, на ваш взгляд, изменить 
эту ситуацию?

— Знаете, режиссер Андрей Кон-
чаловский сказал: «Судьба народа 
зависит от его культуры… Когда мо-
лодые люди видят, что старшие ду-
мают одно, говорят другое, а де-
лают третье — возникает неверие 
и цинизм… Они наблюдают это 
ежедневно и потому уходят в себя, 
в интернет». Я не философ, а уз-
кий специалист, но убежден: кино 
может повлиять на ситуацию. Все 
зависит от тех, кто финансирует 
фильмы и занимается их прокатом.

Несмотря на развитие цифровых 
технологий, кинематограф оста-
ется достаточно затратным искус-
ством. По разным причинам только 

в трех странах — Индии, Нигерии 
и США — кино стало прибыльным 
бизнесом. В остальных оно полно-
стью или частично финансируется 
государством, стремящимся сохра-
нить свою культуру и защитить ее 
от экспансии Голливуда.

Кино обладает огромной силой 
воздействия на сознание молодежи. 
Оно может как воспитывать, так и 
развращать зрителя. Достаточно 
вспомнить, как нацистская пропа-
ганда через кино формировала ми-
ровоззрение миллионов людей.

В нашей стране кинематограф 
всегда играл важную роль в вос-
питании поколений. Наши деды 
и отцы выросли на отечествен-
ных фильмах, и именно они, вдох-
новленные этими картинами, за-
щищали свою Родину. Достаточно 
вспомнить работы Камиля Ярма-
това («Алишер Навои»), Наби Га-
ниева («Тахир и Зухра»), Шухрата 
Аббасова («Ташкент — город хлеб-
ный», «Ты — не сирота», «Абу 
Райхан Беруни»), Юлдаша Агза-
мова («Минувшие дни»), Эльера 
Ишмухамедова («Влюбленные», 
«Нежность»), Равиля Батырова 
(«Яблоки 41 года»). И таких приме-
ров множество.

— Вы согласны с мнением Жа-
на-Люка Годара о том, что кино 
— демократическое искусство, в 
то время как музыка и живопись 
остаются элитарными?

— Да, но при этом сам Годар сни-
мал сугубо элитарное кино… У каж-

дого режиссера — свое кино. Хо-
роший фильм способен изменить 
мировоззрение зрителя, стать для 
него своего рода духовным маяком 
в жизни. Если же речь идет о демо-
кратии толпы, я против этого. Кино 
— это не просто развлечение, а ис-
кусство, требующее осмысленного 
восприятия. Вспомним слова Ни-
киты Михалкова: «Я не хочу быть 
понятным, я стремлюсь быть поня-
тым». Ударение здесь играет клю-
чевую роль. Могу сказать с уверен-
ностью: алкаши, маргиналы, за-
конченные хамы не смотрят кино. 
Как говорил Пушкин, «искусство 
делает из толпы народ».

— Как вы считаете, актерами и 
режиссерами рождаются или ста-
новятся? Как-то в беседе вы упо-
минали, что в детстве мечтали 
стать хирургом...

— Ктото рождается, ктото ста-
новится, если у него есть силь-
ное желание. Трудно сказать одно-
значно. Думаю, должно быть особое 
чувство кино. Сценарист и режис-
сер — это композитор своих про-
изведений. Да, я действительно 

мечтал стать хирургом, и не 
просто врачом, а настоящим 
мастером своего дела. Пре-
зираю дилетантов — они на-
стоящие преступники. Мечта 
о профессии хирурга так и 
осталась мечтой, но я посвя-
тил медицине две своих кар-
тины. Одна из них — «История 
болезни», где главную роль 
сыграл Сейдула Молдаханов.

Профессией режиссера 
«заболел» в восьмом классе, 
когда начал посещать драм-
кружок и театральную студию. 
Тогда же мне посчастливилось 
сняться в массовке у великого ре-
жиссера Алексея Германа в фильме 
«Двадцать дней без войны». Кто бы 
мог подумать, что спустя годы он 
будет проводить у нас, студентов 
аспирантуры, мастеркласс!

— Как рождаются образы? Есть 
ли у них прототипы в реальной 
жизни? Например, снайпер Кузы-
бай из картины «Берлин-Аккур-
ган» или главная героиня готовя-
щейся к премьере ленты «Сны о 
Фудзияме»?

— Какието персонажи осно-
ваны на реальных людях, особенно 
если речь идет об исторических 
личностях. Чтото придумано, пе-
реработано. Кузыбай — собира-
тельный образ узбекских снайпе-
ров, которые, кстати, были одними 
из лучших на фронте.

Если говорить о фильме «Сны о 
Фудзияме», то это картина о наших 

современниках. Главная героиня 
Умида — одна из лучших психоло-
гов страны, человек с уникальным 
даром. Она видит людей насквозь, 
интуитивно чувствует их про-
блемы, просчитывает, что может 

привести человека к драме, и дает 
точные советы. Но при этом, пропу-
ская чужую боль через свое сердце, 
сама глубоко страдает.

Прототипом Умиды стала ре-
альная женщинапсихолог. В 2004 
году, когда я работал на канале НТВ, 
у меня произошел серьезный кон-
фликт с продюсером, после кото-
рого я оказался в глубокой депрес-
сии. Именно эта женщина тогда 
помогла мне выйти из тяжелого со-
стояния. Она сказала: «Твое глав-
ное лечение — твоя работа».

Прошло почти 20 лет, и актриса 
Феруза Саидова, которая часто 

снимается в моих фильмах, завела 
разговор на эту тему. Так родился 
сценарий, который я написал 
вместе с моими учениками Тиму-
ром Рахимовым и Икромом Мул-
лоджановым.

В фильме нашли отражение мои 
впечатления от поездок в Японию. 
Я был там восемь раз, даже пытался 
подняться на вершину священной 
горы Фудзиямы. Кроме того, в кар-
тину вплетено древнее японское 
поверие, которое глубоко меня за-
цепило. 

— В ваших картинах добро чаще 
всего торжествует над злом. Это 
идеал, к которому следует стре-
миться, или отражение жизнен-
ных наблюдений?

— Из 30 моих фильмов многие 
заканчиваются трагически. Но я 
глубоко убежден: кино должно все-
лять надежду. Нельзя доводить зри-
теля до уныния — это большой грех. 
В жизни и так хватает негатива, а 

человек, даже если он полностью 
разочаровался, должен выходить 
из кинозала с верой в лучшее. В 
творчестве и в жизни стараюсь со-
хранить детское, чистое восприя-
тие мира.

— Работая над картиной, пред-
ставляете ли себе своего зрителя? 
Рассчитываете на определенную 
аудиторию?

— Нет, я никогда не ориенти-
руюсь на конкретную категорию 
зрителей. В этом плане я счастли-
вый человек — всегда снимаю те 
фильмы, которые действительно 
хочу снять. Мне никто не мешает, 
наоборот, помогают и поддержи-
вают.

В кинопроцессе есть только две 
вещи, которые я терпеть не могу. 
Вопервых, худсоветы, где тебе 
дают советы люди, за всю жизнь 

не снявшие ни одного 
кадра. Вовторых, пре-
мьеры, на которых про-
является бескультурье 
части зрителей: при-
ходят в кино с груд-
ными детьми, разго-
варивают, переписы-
ваются в телефоне. На 
зарубежных премьерах 
такого нет. Хочется ве-
рить, что и у нас куль-
тура кинопросмотра со 
временем поднимется 
на более высокий уро-
вень.

— Что для вас озна-
чает понятие «нацио-
нальное кино»?

— Просто хоро-
шее кино, которое не 

оскорб ляет национальных чувств, 
но при этом вызывает уважение у 
других народов. Самобытность — 
это одно, а чванливость и шови-
низм — совершенно другое. Первое 
идет от большого ума и сердца, вто-
рое — от глупости и агрессии. Важно 
различать национальную самобыт-
ность и махровый национализм. 
Рабиндранат Тагор говорил: «Нет 
наций лучше или хуже. Есть просто 
хорошие и плохие люди».

— Каким вам видится будущее 
нашего кинематографа?

— Хорошим, если в сферу будут 
приходить люди, знающие и любя-
щие это искусство. Вы знаете, что 
говорил Генри Боинг каждое утро 
своим начальникам цехов? Он го-
ворил: «Не мешайте тем, кто тру-
дится, а помогайте им, ибо вы не 
можете делать их работу».

Беседовала 
Оксана КАДЫШЕВА

«Фильм — как сон, фильм — как музыка. Ни один другой вид искусства не воздействует так непосредственно на наши чувства, не 
проникает столь глубоко в тайники души, скользя мимо нашего повседневного сознания, как кино», — сказал выдающийся режис-
сер Ингмар Бергман. В справедливости этих слов убеждаешься, когда смотришь фильмы заслуженного деятеля искусств Узбекис-
тана, одного из ведущих режиссеров и сценаристов страны Зульфикара Мусакова. Его картины, раздвигая границы пространства 
и времени, погружают зрителя в мир, где нет места обыденности и фальши.

«Если ООН не изме-
нится, она утратит свою 
значимость», — подчерк
нул он на заседании Со-
вета безопасности.

По его словам, органи-
зации необходимо сокра-
тить расходы, устранить 

дублирование функций и 
повысить эффективность 
работы. 

«Зеленский проде-
лал ужасную работу: его 
страна разрушена, мил-
лионы людей погибли 
напрасно, и все это про-
должается», — напи-
сал Трамп в Truth Social. 

Он также подчеркнул, 
что США и Россия ве-
дут переговоры о пре-
кращении конфликта, и 
«только администрация 
Трампа» способна до-
стичь мирного урегули-
рования. Трамп добавил, 
что Европа не смогла 
обеспечить мир в реги-
оне, а Зеленский не за-
интересован в заверше-
нии конфликта, так как 
«продолжает получать 
легкие деньги».

«Убейте Илона», — 
гласило послание, най-
денное на месте проис-
шествия.

В результате стрельбы 
стеклянные двери шоу-
рума были разбиты, по-
вреждены несколько 
окон. Инцидент рассле-
дует ФБР.

Правоохранители не 
исключают, что атака 
связана с политиче-
скими заявлениями Ма-
ска в соцсетях.

Это решение связано 
с ростом потребления 
электроэнергии в таких 
энергоемких секторах, 
как производство полу-
проводников и искус-
ственный интеллект.

Новый курс отменяет 
стратегию постепенного 
отказа от АЭС, принятую 
после аварии на Фуку-
симе в 2011 году.

Согласно обновлен-
ной энергетической стра-

тегии, утвержденной ка-
бинетом министров, к 
2040 году доля атомной 
энергии в энергобалансе 
страны должна увели-
читься с 8,5% до 20%.

Разработка принад-
лежит Институту аэро-
космической информа-
ции Китайской академии 
наук. Камера способна 
делать снимки с точно-
стью до миллиметра на 
расстоянии более 100 км. 
«Речь идет не просто о на-
блюдении за спутниками, 
а о возможности читать 
их серийные номера с 
Земли», — отмечает изда-
ние.

Эксперты предпола-
гают, что в будущем ана-
логичные системы могут 
быть размещены в кос-
мосе, позволяя различать 
мельчайшие детали объ-
ектов на низкой около-
земной орбите.

Министр иностранных дел Венгрии Пе-
тер Сийярто заявил, что Организация Объ-
единенных Наций нуждается в срочных ре-
формах.

Президент США Дональд Трамп раскри-
тиковал главу Украины Владимира Зелен-
ского, заявив, что его политика привела к 
разрушению страны и гибели миллионов 
людей.

Неизвестные обстреляли автосалон 
Tesla в городе Сейлем (Орегон) и оставили 
записку с угрозами в адрес владельца компа-
нии Илона Маска, сообщает Salem Reporter.

Японское правительство объявило о воз-
вращении к активному развитию атомной 
энергетики.

Китайские ученые создали самую мощ-
ную в мире лазерную камеру, способную от-
слеживать иностранные военные спут-
ники, сообщает South China Morning Post.


